

## Resta competitividad a empresas costo del agua; dificultad para obtener insumos absorbe 20% del tota

Resta competitividad a empresas costo del agua; dificultad para obtener insumos absorbe 20% del total de ventas (El Financiero 31/03/08) Rocío Martínez Lunes, 31 de marzo de 2008 Amplias diferencias en las tarifas de agua; en Tijuana llegó a 12 pesos por metro cúbico y en Jalisco fue de 1.10 pesos. La deficiente infraestructura para el abastecimiento de agua ha generado pérdida de competitividad para la instalación de nuevas empresas en México, debido a que los corporativos consideraron que la dificultad para abastecerse de insumos como el vital líquido, representa un obstáculo para el desarrollo empresarial. A partir de los resultados que se obtuvieron de la encuesta sobre el costo de la regulación para las empresas en México, correspondiente a 2007, realizada por el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), el costo que implica para las empresas abastecerse de materias primas, electricidad, agua y el precio que se paga por las licencias o permisos representa más del 20 por ciento de las ventas totales. Alto costo, afecta a empresas Los mayores costos, asociados a la operación y a la regulación de las empresas afectan a los establecimientos de los centros económicos más grandes del país. En el Valle de México la proporción representa 22 por ciento de sus ventas totales, en la ciudad de Monterrey el porcentaje alcanzó 20 por ciento y en Guadalajara fue de 17 por ciento. Otros rubros que constituyeron este tipo de costos fueron la regulación fiscal y la financiera, que de manera conjunta promediaron 14.8 por ciento de las ventas totales. En lo que respecta a los costos generados por la logística, la proporción fue de 9 por ciento de las ventas. Factores adversos según la IP La iniciativa privada encontró los mayores problemas en la gobernabilidad del país, donde sobresale la inseguridad, al ser calificada con 5.5 puntos negativos de un máximo de 7. Mientras tanto, el cobro de impuestos es percibido como el mayor problema con 4.5 puntos negativos de un máximo de 7, mientras que el pago de sobornos fue calificado con 4 puntos negativos. El acceso al agua constituye uno de los problemas de seguridad nacional en el mundo, ya que debe ser garantizada para el consumo humano, además de ser indispensable para las actividades económica. Lo anterior ha agudizado los problemas de suministro, dado que el líquido se consume más rápido de lo que se repone. La problemática de competitividad en el país fue agudizada debido al gran diferencial que existe entre el costo de producción de agua y las tarifas que pagan los consumidores finales a lo largo del país, concentrado el desarrollo en algunas regiones. Dicho margen es generado por diferentes motivos en cada entidad de la República; en algunos estados se origina por el bajo desarrollo económico; en otros, la prioridad es impulsar la actividad industrial, por lo que el costo es subsidiado por la federación. Cuánto cuesta el vital líquido En promedio, a cada municipio del país le costó 3.44 pesos por metro cúbico generar agua potable; la localidad que logra la mayor eficiencia en el costo de producción es Ocotlán, Jalisco, con 1.10 pesos por metro cúbico; de manera contraria, en la ciudad de Puebla el costo ascendió 7.62 pesos por metro cúbico, el más elevado de todo el país. En lo que se refiere al costo que implica el consumo de agua para los beneficiarios finales, durante el año pasado, la mayor tarifa la pagaron los habitantes del municipio fronterizo de Tijuana, donde el cobro se ubicó en 12 pesos por metro cúbico, acotando la competitividad de las empresas maquiladoras instaladas en el municipio. En segundo lugar se ubicó la ciudad de Pachuca en el estado de Hidalgo, ya que el costo promedio fue de 10.3 pesos por metro cúbico. En la ciudad turística de Manzanillo, el costo fue de 9.7 pesos por metro cúbico, mientras que en las ciudades industriales de León y Aguascalientes ascendió a 9.4 pesos y 8.8 por metro cúbico, respectivamente. Para disminuir la desigualdad social y estimular las actividades productivas en los estados de mayor atraso económico de México, las menores tarifas se cobraron en las ciudades de Villahermosa, con 0.6 pesos por metro cúbico; en Oaxaca, 0.7 pesos; Campeche, 1.00 y en Cuernavaca 1.6 por metro cúbico. Durante el año pasado, en el país se incrementaron los precios del líquido en un promedio de 8.0 por ciento anual. El crecimiento que se registró en México resultó menor que las alzas observadas en el cobro del agua a escala internacional, según datos de la Comisión Nacional del Agua.